



Llega el juego a su fin

Lee Byung-Hun, antagonista de El Juego del Calamar, se siente orgulloso de haber llamado la atención del mundo con esta serie sobre la desigualdad, que este viernes estrena su última temporada. **GENTE**



Pasión literaria

El escritor Vicente Quirarte, ganador del Premio Nacional de Artes y Literatura, habla de su pasión por las letras, que persiste tras más de 45 años de trayectoria. **CULTURA (PÁGINA 15)**

DE TRANSAS EN ESPAÑA AL GOBIERNO DE AMLO

El Caso Koldo exhibió una red de corrupción y "moches" en España, que alcanzó al Gobierno de López Obrador en México.



■ Koldo García (1), operador del Presidente español Pedro Sánchez, fue capturado en febrero de 2024. Fue colaborador y cómplice de José Luis Ábalos (2), ex Ministro de Fomento en España.

MARTES 24 / JUNIO / 2025 CIUDAD DE MÉXICO 46 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,492 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

ALIVIO A MERCADOS

El anuncio de cese al fuego tuvo impacto positivo en los mercados financieros del mundo.

BOLSAS				
DOW JONES	S&P 500	NASDAQ	HANG SENG	NIKKEI
▲ 0.51%	▲ 0.57%	▲ 0.78%	▲ 2.03%	▲ 0.91%

PETRÓLEO	
WTI	BRENT
66.56	69.54
-11.2%	-9.7%

Fuente: Bloomberg / Departamento de Análisis REFORMA

Pese a anuncio de fin de ataques, siguen bombardeos iraníes

Pactan Israel e Irán cesar fuego.- Trump

Sella Presidente de EU pacto con Netanyahu; su Gabinete lo hace con República Islámica

REFORMA / STAFF

WASHINGTON.- Tras casi doce días de ataques cruzados en Medio Oriente, el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció un cese al fuego entre Israel e Irán.

El Mandatario estadounidense dijo que ambas naciones buscaron su intermediación para alcanzar la paz y que el acuerdo fue de un "alto al fuego completo y total" para Medio Oriente, región que, consideró, pudo haber sido destruida si se extendía la guerra.

El anuncio de Trump se dio unas cinco horas después de que la República Islámica lanzó un ataque limitado con misiles contra una base militar estadounidense en Qatar, como represalia por el bombardeo del sábado contra sus instalaciones nucleares.

"Israel e Irán han acordado que habrá un alto al fuego total (en aproximadamente 6 horas, cuando ambos países hayan completado sus misiones finales), durante 12 horas, momento en el cual se considerará que la guerra ha terminado. Oficialmente, Irán iniciará el alto al fuego y, a las 12 horas, Israel lo iniciará, y a las 24 horas el mundo anunciará oficialmente el fin de la Guerra de los 12 Días.

"Durante cada alto al fuego, la otra parte se mantendrá pacífica y respetuosa. Suponiendo que todo funcione como debería, felicito a ambos países, Israel e Irán", escribió Trump.

Pese al pacto de paz anunciado por Trump, Irán lanzó varios misiles contra Israel, uno de los cuales impactó contra un edificio residencial en Beersheba, al sur del país. Hasta anoche se registraban al menos cuatro muertos y once heridos.



■ Tras el anuncio de fin de ataques, Irán lanzó misiles que impactaron un barrio en Beersheba.

En paralelo, el Ministro de Asuntos Exteriores de Irán, Abbas Araghchi, manifestó que "por ahora no hay 'acuerdo' de ningún cese al fuego o de operaciones militares", y dijo que si Israel terminaba con su "agresión ilegal en contra del pueblo iraní", la República Islámica no continuaría la conflagración.

Mientras eso ocurría, la televisión estatal iraní anunciaba un alto al fuego entre Irán e Israel. El alto al fuego fue impuesto al enemigo debido a los exitosos ataques de represalia con misiles de Irán, según el presentador iraní.

Por parte de Israel no hubo una confirmación del acuerdo de paz.

Según un funcionario de la Casa Blanca, el Presidente Trump negoció el cese al fuego durante una llamada con el Primer Ministro israelí, Benjamin Netanyahu. En tanto, miembros de su equipo, como el Vicepresidente JD Vance; el Secretario de Estado, Marco Rubio; y el enviado especial para Medio Oriente, Steve Witkoff, hablaron con funcionarios iraníes.

De acuerdo con esta versión, Israel aceptó el cese al fuego siempre y cuando Irán no lanzara nuevos ataques.

Otra persona involucrada en las negociaciones declaró al diario Haaretz que el Gobierno estadounidense se aseguró de que Israel aceptara primero la propuesta, antes de presentársela a Irán.

PARTE DE GUERRA

Cada país sacó sus propias conclusiones de la conflagración:

Benjamin Netanyahu, Primer Ministro de Israel

Ciudadanos de Israel, estoy orgulloso de su firme postura. Juntos ganamos. Esta es la verdadera fuerza del Estado de Israel".

Abbas Araghchi, Ministro de Relaciones Exteriores de Irán

Las operaciones militares de nuestras poderosas Fuerzas Armadas para castigar a Israel por su agresión continuaron hasta el último minuto"

Controlan petroprecios

REFORMA / STAFF

Después del ataque limitado de Irán contra una base militar de EU en Qatar, los precios internacionales del petróleo cayeron, como una reacción de alivio de los operadores que temían represalias más graves.

El barril de WTI estadounidense bajó un 11.2 por ciento a 66.56 dólares, volviendo a los niveles a los que cotizaba antes de los primeros ataques israelíes contra Irán.

El barril de Brent del Mar del Norte perdió un 9.7 por ciento a 69.54 dólares, regresando a precios no vistos en 10 días.

Irán afirmó que seis de sus misiles alcanzaron la base estadounidense de Al Udeid en Qatar, como respuesta al bombardeo de instalaciones nucleares de Estados Unidos.

"Se trata de un objetivo militar, ubicado fuera de un centro poblado y parece que las infraestructuras petroleras no han sido afectadas", comentó John Kilduff, de Again Capital.

Según el analista, más que una nueva escalada, el mercado consideró que "se trataba de una medida tomada por los iraníes para salvar las apariencias".

Costará 36 mmdp 'premio sexenal' a CNTE

POR NATALIA VITELA Y CLAUDIA GUERRERO

La presión, chantaje y protestas de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) para recortar la edad de jubilación costará 36 mil millones de pesos del dinero de los mexicanos sólo en este sexenio.

La Presidenta Claudia Sheinbaum firmó ayer un decreto que congela en 58 y 56 años la edad de retiro para

hombres y mujeres, respectivamente, que ya cotizaban antes de enero de 2008, pero también reduce esta edad a partir de 2028.

Según una tabla que se publicará en el decreto, para 2034 la edad de jubilación de mujeres llegará a los 53 años, y a 55 para hombres.

"Es un beneficio muy importante", dijo ayer Mario Delgado, Secretario de Educación Pública, durante la conferencia mañanera en Pa-

lacio Nacional. "Va a beneficiar a una buena cantidad de trabajadores y trabajadoras, pero, hay que decirlo también, tiene un costo fiscal muy importante. En esta administración el costo de esta medida supera los 36 mil millones de pesos", admitió.

Según una gráfica presentada por el funcionario, justificó el gasto millonario y decidió llamarlo una "inversión adicional" del Gobierno

de México para el periodo 2024-2030.

Se trata de recursos que va a asumir el Gobierno federal, dijo la Presidenta, asegurando que si va a alcanzar el presupuesto, sin detallar de qué rubros saldrán.

"Hay que seguir trabajando en el marco de la austeridad republicana", afirmó Delgado. "No se hubiera ofrecido esto si no se hubiera la certeza de que va a alcanzar el recurso".

OPERÓ CORRUPCIÓN DE PEDRO SÁNCHEZ PARA TREN MAYA

VÍCTOR FUENTES Y ROLANDO HERRERA

El mayor escándalo de corrupción que hoy se vive en España, y que implica al actual Presidente de ese país, Pedro Sánchez, alcanzó también al Tren Maya.

Los tres protagonistas del escándalo de corrupción española que tiene en jaque al gobierno de España, viajaron a México en febrero de 2019, para conseguir contratos de la megaobra emblemática del gobierno de Andrés Manuel López Obrador y los obtuvieron para la empresa pública española INECO y para dos empresas privadas habituadas a conseguir obras mediante sobornos: AZVI y ACCIONA.

El grupo que está en el banquillo de acusados en España y que vino a México por esos contratos lo integran José Luis Ábalos, entonces Ministro de Fomento y brazo derecho del Presidente Pedro Sánchez; Koldo García, operador de Sánchez y asesor de Ábalos; y Víctor de Aldama, un empresario con contactos con políticos que organizó el viaje a México.

El denominado Caso Koldo, que ha puesto al descubierto el cobro sistemático de sobornos para asignar contratos de obra pública, y ha llevado a reclamos crecientes para que Sánchez renuncie tuvo un eslabón en México.

La trama empieza con un viaje el 4 de febrero de 2019 de esos personajes. Un día antes, el domingo 3 de febrero, De Aldama fue llevado a un evento del PSOE para reunirse con el Presidente Sánchez quien pidió verlo para agradecerle en privado sus gestiones ante el gobierno mexicano.

En recientes declaraciones judiciales ante la autoridad española, De Aldama informó que Ábalos tuvo un encuentro con su homólogo mexicano, para ver los asientos del Tren Maya y también fue recibido en el Senado mexicano por el presidente del órgano

legislativo, Ricardo Monreal, quien dio cuenta del encuentro en un comunicado.

La visita generó rápidos resultados. Para diciembre de 2020, la empresa pública española INECO, dependiente del Ministerio del Transporte bajo el cargo de Ábalos, en consorcio con una empresa alemana, ganó un contrato de 13.2 millones de euros para fungir como "operador sombra" de Fonatur- Tren Maya durante las obras.

Ábalos hizo el anuncio público en Madrid que incluso difundió por video.

Otras dos constructoras españolas involucradas en la corrupción del Caso Koldo también ganaron contratos del tren. En mayo de 2020, el grupo español AZVI, en asociación con la mexicana Grupo INDI, una de las constructoras favorita de la 4T, ganó el contrato para el Tramo 3,

originalmente valuado en 10 mil 192 millones de pesos, que terminó costando más de 23 mil millones de pesos.

Posteriormente, AZVI-INDI fueron contratados por la Sedena para construir 20 kilómetros del Tramo 5 Sur, por unos 4 mil millones de pesos.

De Aldama ha admitido en sus declaraciones judiciales sobre el Caso Koldo que grupo AZVI le entregó 18 mil de euros como sobornos por distintos contratos de obra conseguidos y afirmó que él medio por AZVI para obtener los contratos del Tren Maya.

También ACCIONA, otra constructora que pagó sobornos a Ábalos, Koldo García y al secretario de Organización del PSOE, Santos Cerdán, ganó en enero de 2021 el contrato para el Tramo 5 del Tren Maya.

Sin embargo, este contrato fue rescindido cuando el expresidente AMLO decidió cambiar el trazo del tramo y asignó la obra a la Sedena.

PÁGINA 10

